



Les élus de la MSA de Picardie

2010 - 2015

5 ans d'actions pour convaincre

■ Elections MSA 2015

www.msa-picardie.fr



L'essentiel & plus encore



Un partenaire reconnu

// *Un élu MSA, c'est d'abord un acteur connecté au monde agricole. Cela lui confère une légitimité dans la gestion de l'ensemble de la protection sociale des ressortissants du régime agricole.*

Antoine Niay, Président du Comité de Protection Sociale des Non Salariés

Une étude personnalisée

// *Notre rôle d'élu au sein de la Commission de Recours Amiable est de s'assurer de la bonne application de la législation et d'examiner les situations les plus difficiles.*

Pierre Ancellin, Claude Bellettre, Présidence alternée de la Commission Recours Amiable



Les élus de la MSA
(mandat 2010-2015)

100 000

électeurs
adhérents
en Picardie

3 collèges

1^{er} collège : représentants les exploitants non employeurs de main-d'œuvre

2^e collège : représentants les salariés sur liste syndicale

3^e collège : représentants les exploitants employeurs de main-d'œuvre



Elu MSA : une gestion responsable

// La MSA prélève les cotisations pour les non-salariés et les salariés agricoles, c'est une réalité incontestable. Les montants sont fixés par le législateur.

En 2013, la MSA a perçu 385 millions d'euros de cotisations. Dans le même temps, elle a reversé 798 millions d'euros sous forme de prestations. La différence est le fruit du système de redistribution.

Les élus MSA, en tant que représentants des assurés, sont l'assurance d'une utilisation responsable, démocratique et solidaire des financements qui sont attribués à notre régime.



Bernard Van Heule
Président de la MSA



> **Le délégué : un relais entre la**

Nous avons appris à connaître la MSA. Nous recevons des informations de façon privilégiée, ce qui nous permet d'**orienter** les adhérents.

Proches de ces personnes, nous connaissons leurs besoins ou leurs difficultés et pouvons les **faire remonter** afin qu'ils soient pris en compte par la MSA.

Informés des actions de la MSA, nous en parlons autour de nous. Nous contribuons ainsi à les **faire connaître** pour en faire bénéficier le plus grand nombre.



Orienter vers les services

Il m'arrive d'être interpellée par des adhérents, qui, face à des difficultés importantes, souhaitent rencontrer les services de la MSA et être orientés vers le bon interlocuteur. Ma connaissance de la MSA me permet de leur faire gagner du temps mais aussi de les rassurer. La présence d'élus sur chaque canton assure une «courroie de transmission» entre les services et les adhérents pour faire remonter les difficultés et transmettre des informations.

Patricia Potier
Présidente cantonale - Attichy

2013 en chiffres

- > **232** actions de prévention Santé Sécurité au Travail
- > plus de **200** actions de prévention santé
- > **13** espaces accueil
- > **46 300** visites en espaces accueil
- > **537 600** appels téléphoniques

MSA et ses adhérents



// *Je suis salarié dans une très grosse entreprise et également administrateur de la MSA. Lors d'une réunion d'élus, une action de Santé Sécurité au Travail sur les conditions de travail nous a été présentée. Grâce à ma connaissance de cette action, j'ai pu mettre en relation mon employeur et le service Santé Sécurité au Travail avec pour objectif d'améliorer les conditions de travail.*

Ghislain Dubois
Administrateur

Interpeller la MSA



Faire connaître les actions

// *La MSA est un acteur reconnu en matière de prévention santé. En tant que déléguée, je connais un grand nombre d'adhérents de mon canton. Cette connaissance me permet de constituer des groupes qui participent à des actions de prévention. 3 ateliers de l'Association Picarde pour la Santé et l'Autonomie des Seniors, tels que les Ateliers du Bien Vieillir ou Senior au volant... ont été organisés sur mon canton. D'autres élus conduisent ce même type d'actions en Picardie.*

Chantal Bride
Vice-Présidente cantonale - La Capelle

L'engagement de la MSA pour ses délégués

- > 7 sessions de formation, 336 élus formés
- > 263 réunions d'informations, 153 réunions de préparation des actions

L'engagement des délégués pour la MSA

- > 140 actions accompagnées par les élus représentant 7 000 heures de bénévolat

> Contribuer à l'animation des territoires

// Pour donner aux délégués cantonaux les moyens de remplir leurs missions sur les territoires, la MSA de Picardie a dédié un service qui leur est exclusivement destiné.

Il est composé de 3 animateurs départementaux appelés « animateurs d'échelons locaux » et d'un secrétariat.

Ce service est à l'écoute des élus et mobilise autant que de besoins tous les services de la MSA afin de les accompagner dans leur projet.

Michel Morel
Président de la Commission Vie
Institutionnelle et Formation

Etre accompagné dans les projets



Dépister pour prévenir les risques

// Octobre Rose est le mois phare de la campagne nationale de prévention et de dépistage du cancer du sein. Pour sensibiliser la population, nous avons choisi d'animer des stands d'information à l'entrée de supermarchés ou sur des marchés. Une quarantaine de délégués des 3 départements s'est mobilisée. 9 stands ont été animés. Plus de 1 000 personnes ont été sensibilisées. Comme le dit le Docteur Chantal De Sèze, directeur de l'Association pour le Dépistage des Cancers dans l'Oise «les élus MSA ont une capacité extraordinaire à aller à la rencontre des personnes».

Marie-Christine Caron
Déléguée cantonale - Bohain en
Vermandois



Agir contre l'isolement des personnes âgées

// J'entends souvent dire que les personnes âgées souffrent d'isolement, de solitude et qu'elles font parties de ces populations dites fragiles voire fragilisées.

Rien n'est pourtant plus important à mon sens que de développer la solidarité autour d'elles.

Les personnes âgées, ont en effet, tellement de choses et de savoir-faire à nous apprendre et à partager avec nous.

En contre partie, le moins que nous puissions faire est de leur apporter du réconfort et impulser des actions qui contribuent à créer du lien social.

Dans le cadre de la Semaine Bleue, avec les partenaires et la

conseillère sociale de la caisse, nous avons organisé un spectacle écrit par des bénévoles et joué avec le concours de délégués. Nous avons réussi à mobiliser plus de 350 personnes autour de cette action sur notre secteur.

//
Pierre-Yves Castaigne
Président cantonal - Hallencourt

> Contribuer à l'animation des territoires

// La problématique de l'isolement en agriculture est une réalité. Nous sommes des élus de terrain et nous connaissons nos territoires. Avec le vice-président du canton de Marseille en Beauvaisis, nous avons proposé d'organiser un débat sur les risques liés à l'isolement en milieu rural intitulé « paysan, la vie sur un fil ».

Avec ce projet, nous avons pu vérifier que les personnes se mobilisent sur des actions qui leur parlent «vrai» et qui abordent des choses simples de la vie de tous les jours. Plus de 180 personnes ont participé à la soirée.

Sylvie Lefebvre - Administrateur

Etre en phase avec la réalité



Agir auprès de plus jeunes

// J'habite dans une petite commune rurale qui fait partie d'un regroupement scolaire. L'institutrice m'a sollicité pour conduire ensemble une action de prévention sur les accidents domestiques auprès de 40 enfants. La MSA a mis à ma disposition un outil d'animation «le planetarisk». Après une courte formation je l'ai pris en charge de façon autonome. Près de 500 enfants ont pu profiter de cet outil en Picardie.

Aurélie Delsaux

Déléguée cantonale - Bray sur Somme



2013 en chiffres

- > plus de **10 000** personnes sensibilisées sur les territoires picards
- > **28** actions prévention santé (personnes âgées et tout public)
- > **12** actions loisirs vers les familles ou les seniors
- > **18** manifestations locales
- > **68** actions vers les personnes âgées ou fragilisées

territoires ruraux



// Les comportements à risque chez les jeunes sont des sujets importants pour nous délégués. C'est pour cette raison que plusieurs groupes d'élus se sont emparés du sujet afin de mettre en place des actions dans les trois départements picards. Nous avons souhaité intervenir dans les lycées et collèges pour apporter des messages de prévention sur les risques liés aux différentes formes d'addictions (drogue, alcool, nouvelles technologies...). C'est aussi notre rôle d'investir sur les jeunes générations.

Alain Aubertel
Président cantonal - Château Thierry

Investir sur les futurs générations



Apporter notre expertise

// Par l'intermédiaire des élus des Comités de Protection Sociale des Salariés et des Non Salariés, la MSA développe des partenariats avec les lycées agricoles et les Maisons Familiales Rurales (MFR). Le Service Santé au Travail a proposé une action «Equi santé» pour répondre à la demande des MFR. Celle-ci s'intègre pleinement dans le projet pédagogique. Notre expertise, en prévention des risques professionnels est appréciée du milieu hippique où les accidents sont nombreux. La prévention modifie les comportements et permet de réduire les risques d'accidents graves.

Edwige Leclerc
Administrateur

L'engagement des délégués pour la MSA

- > 600 élus impliqués dans les actions
- > 180 élus mobilisés au sein de groupes projets
- > 16 groupes projets en Picardie

> Prendre en compte les besoins



Se mobiliser pour les structures d'accueil du jeune enfant

// Répondre aux besoins des familles qui habitent sur nos territoires ruraux est l'un des axes importants de la politique d'Action Sanitaire et Sociale de la MSA. L'accompagnement et la mise en place de structures d'accueil des jeunes enfants contribuent au développement du territoire. En tant que déléguée de la MSA, je contribue à construire des réponses adaptées aux habitants avec l'ensemble des partenaires du territoire.

Danièle Depierre
Administrateur



Faciliter la création d'une MARPA*

*Maison d'Accueil Rurale pour les Personnes Âgées

// Nous sommes amenés à accompagner la MSA dans des projets de développement local et de mise en place de services pour répondre aux besoins des populations. Notre proximité avec les habitants nous permet de participer aux études et aux enquêtes préalables. Sur le secteur de la Picardie Maritime, nous avons contribué à la mise en place d'une Maison d'Accueil pour Personnes Âgées à Feuquières en Vimeu d'une capacité d'accueil de 20 personnes.

Colette Fournier
Membre du Comité Départemental de la Somme



2013 en chiffres

> **110** structures d'accueil du jeune enfant financées par la MSA pour l'accueil de **606** enfants

> **15** séjours loisirs organisés pour **509** jeunes

des populations

// Apporter des réponses et des solutions aux besoins des populations rurales est une volonté forte des élus MSA. Fédérer les associations au sein de MSA Services permet de prolonger notre offre de protection sociale et de politique d'Action Sanitaire et Sociale afin d'améliorer les conditions de vie en milieu rural.

Les jeunes, les familles et les personnes âgées sont au coeur de notre politique et de nos priorités.

Thierry Manten - 1^{er} Vice-Président
Président de MSA Services



→ **Apporter des solutions adaptées**



→ **S'impliquer dans le développement local**

// Vos représentants élus s'impliquent dans le développement local avec pour double objectif, l'accompagnement et le maintien à domicile des personnes âgées, le maintien, voire, le développement d'activités et d'emplois. Par l'intermédiaire d'Avenir Rural, qui propose des services à la personne, nous sommes au coeur de l'économie sociale et solidaire.

Christian Fouillard
Administrateur



- > 7 MARPA permettant l'accueil de 144 résidents
- > 1 017 abonnés à la télésurveillance
- > 2 267 repas portés
- > 124 250 heures de prestations à domicile - 201 salariés
- > 46 023 heures de prestations «mandataire» - 282 employeurs

> Ensemble, faisons vivre le mu



Informier et responsabiliser

// En France, l'alcool est la substance psycho active la plus consommée. En moyenne, un français âgé de 15 ans ou plus consomme 12 litres d'alcool pur par an. Les jeunes se distinguent des personnes plus âgées par des consommations d'alcool moins régulières mais plus excessives. Ce mode de consommation est appelé «binge drinking».

Face à ce constat, 5 groupes d'élus des 3 départements se sont emparés de ce thème. Leur engagement s'est traduit, dans des lycées et des centres de formation d'apprentis agricoles, par des interventions de sensibilisation sur les bonnes pratiques à adopter pour préserver leur capital santé. D'anciens malades sont associés à ces interventions afin d'apporter leur témoignage et d'évoquer leur vie avec puis sans l'alcool. A l'occasion de ces rencontres, des informations sur l'utilisation des produits phytosanitaires en milieu professionnel leur sont également données.

Nous investir auprès des jeunes, futurs exploitants ou salariés agricoles fait partie de notre rôle et de notre mission d'élus MSA.

Madeleine Gabriel
Administrateur

//

2013 en chiffres

- > 17 actions de prévention santé à destination des jeunes (addictions sous toutes ses formes, risques domestiques et hygiène de vie)
- > 2 000 jeunes sensibilisés

Actualisme

// Notre Plan d'Action Sanitaire et Sociale repose sur 3 objectifs : accompagner les familles les plus fragiles, favoriser l'autonomie des jeunes, lutter contre l'isolement et soutenir le maintien à domicile des personnes âgées. Ces choix reposent sur nos valeurs fondatrices qui sont l'humanisme, l'équité, la proximité et la solidarité. Notre travail au sein du Comité Paritaire d'Action Sociale a permis de mettre au profit de nos adhérents un socle commun de prestations extra légales.

Emmanuel Deplanque,
Alain Deflers - Présidence alternée du Comité
Paritaire d'Action Sanitaire et Sociale



Mettre en œuvre la solidarité



Participer à la démocratie sociale

// S'engager en tant que délégué MSA implique des responsabilités pour défendre et maintenir un régime de protection sociale unique en France par son organisation et son mode de gouvernance. La MSA est un régime dont la représentation repose sur les adhérents eux-mêmes qui, de fait, deviennent les garants du respect de nos valeurs. Etre délégué MSA s'est s'engager auprès de vous adhérents.

Joël Decuy
Vice-Président cantonal - Pont Sainte Maxence

- > 245 bénéficiaires de prestations au titre de la santé
- > 958 bénéficiaires de prestations au titre de la précarité
- > 3 705 bénéficiaires de prestations «famille»
- > 1 786 bénéficiaires de prestations «personnes âgées»
- > pour un montant total de dépenses de 4 539 776 €

> Représenter *la MSA au plan local*



Etre à l'écoute des besoins

// Au cours de notre mandat, la politique de santé publique a fortement évolué avec la mise en place des Agence Régionale de Santé (ARS). De ce fait, le rôle et les missions des élus MSA ont été amplifiés pour faire reconnaître notre régime comme acteur incontournable de la santé sur les territoires.

Les élus de la Commission Santé et Territoires mènent également une expertise sur la pertinence de développer des actions de dépistages de différentes pathologies sur toute la Picardie. Ils analysent aussi les difficultés des ressortissants pour ce qui concerne l'accès aux soins de premier recours. Ce travail permet une reconnaissance et une écoute attentive de tous nos partenaires picards sur toutes les questions qui relèvent de l'amélioration de la santé publique.

Henri Rocoulet
Président du Comité de Protection Sociale des Salariés
Président de la Commission Santé et Territoires

La MSA, une présence reconnue avec ses délégués

- > Grâce à des élus bien organisés en réseau, formés et actifs dans les différentes instances sanitaires et sociales, la voix de la MSA peut se faire entendre. Cette présence, reconnue sur le terrain, lui permet de faire valoir les intérêts de ses adhérents en étant associée aux différentes actions menées.

Favoriser les partenariats



// Les différentes actions mises en avant dans ce guide, traduisent les orientations prises par le Conseil d'Administration de la MSA de Picardie pour accompagner les délégués dans le développement social ou l'animation de leur territoire. Ceux-ci se font dans le cadre de partenariats étroits avec les décideurs du territoire, les structures et les associations locales. Au cours de ce mandat, le projet partenarial le plus innovant que les équipes et les élus ont conduit est celui avec les organismes de distribution de l'électricité (ERDF, SICAE, USEDA) et les chambres d'agriculture des 3 départements. Il permet, au travers d'une convention, d'apporter une aide financière pour déplacer ou enterrer une ligne électrique qui traverse l'exploitation agricole. Contribuer à la réduction des risques et préserver la santé au travail est l'objectif commun que se sont fixés les partenaires.

Le fonctionnement démocratique de la MSA accorde une place à tous les élus. Ils peuvent s'exprimer, donner leur avis, prendre part à la réflexion et aux orientations de leur caisse lors des réunions qui leur sont consacrées.

Prendre des responsabilités en tant que délégué c'est s'engager dans la vie locale.

Bernard Van Heule - Président de la MSA



Les principaux partenaires de la MSA

- > Les collectivités territoriales
- > Les organismes professionnels agricoles
- > Les organismes sociaux
- > Les associations

- ” Être délégué à la MSA, c’est :**
- *s’impliquer et agir sur les territoires,*
 - *faire entendre la voix de nos adhérents,*
 - *participer à une protection sociale responsable et solidaire.*

”

Nous contacter

Par téléphone : 03 22 80 60 02

Par courrier : 8, avenue Victor Hugo - CS 70828 - 60010 Beauvais

www.msa-picardie.fr



L'essentiel & plus encore